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加快创业板改革

需配套政策尽快落地

证券时报记者 胡学文

证监会主席肖钢出席深交所干部

大会，相关表态引人关注。在宣布新的

人事任免的同时，肖钢特别指出，交易

所作为资本市场资源配置的平台，要

进一步拓宽服务实体经济的广度和深

度，深交所要继续壮大中小板市场，加

快推进创业板改革。

加快创业板改革之声， 肖钢不止

一次提及， 由此可见管理层推动此项

工作的决心和迫切程度。 而在如此重

要的人事任免会议上再次强调， 更让

不少市场人士心生上述部署正是深交

所新掌舵人走马上任后重点发展方向

的揣测。

与此番概括性地指出要加快创业

板改革不同，在今年的全国两会上，肖

钢对创业板的改革路径给出了更为清

晰的描绘： 适当降低财务标准的准入

门槛，建立再融资机制；允许尚未盈利

但符合一定条件的互联网和科技创新

企业在创业板发行上市。

对比随后出台的改革措施不难

发现，随着创业板上市门槛中连续盈

利指标的取消以及创业板再融资机

制的出台，尚待完成的改革工作就剩

下推动亏损但符合一定条件的互联

网和科技创新企业上市。 由此可以说，

当前加快创业板改革的工作重点不言

自明。

目标已经明确， 剩下就是具体的思

路和操作步骤问题。 要想尽快推动亏损

网企和高科技企业在创业板上市， 当前

最重要的是相关配套政策落地。 比如互

联网企业的界定问题， 这决定着什么样

的企业可以享受政策倾斜的利益问题，

涉及到具体利益就会有博弈， 需要监管

层科学论证，全盘考虑。如果政策放得太

宽，会影响政策倾斜的效应发挥；如果政

策收得太紧， 就会失去倾斜政策出台的

意义和价值。 再比如“符合一定条件”的

条件设置事项，互联网属于新兴行业，各

种商业模式、新兴业态特征不同，应该充

分考虑各种模式、业态的情况，科学制定

具有一定差异化的上市条件， 以满足不

同创新型企业的需求。此外，是否构建亏

损网企挂牌新三板一年可直接转板特殊

通道也需尽早明确， 以便让亏损网企和

高科技企业心存预期， 从而更好地进行

上市准备工作相关安排。

正是由于上述基础性制度的姗姗来

迟， 使得目前推出亏损网企和高技术企

业上市的工作尚未取得大的进展， 不少

互联网企业也由此对在国内上市心存观

望。 监管层或许已在不同层面开展调研

和摸底工作， 但接触的企业数量毕竟相

对有限， 获取的信息和意见建议也相对

狭窄，笔者建议，不妨在取得一定共识的

基础上形成初步方案， 尽快对外公开讨

论和征求意见， 使这项工作尽快落地并

取得实质性进展。

在经济转型、结构调整的大背景下，

国内资本市场提供留住新经济模式的土

壤十分迫切， 创业板就是最好的平台之

一。 肖钢的表态或许隐藏新政策即将落

地的信号，市场翘首以待。
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证监会副主席刘新华在“中国上市公司员工持股与股权激励高峰论坛”上表示

金融企业员工持股计划正征求意见

证券时报记者 程丹

在昨日召开的 “中国上市公司员

工持股与股权激励高峰论坛”上，中国

证监会副主席刘新华表示， 证监会一

直在积极努力争取员工持股计划中有

关于税收减免、 税收支持在内的制度

安排，将进一步沟通协调，推进相关工

作。他还透露，财政部正在起草金融企

业的员工持股计划， 目前在征求相关

意见。

证监会于

6

月

20

日颁发了《上市

公司实施员工持股计划试点指导意

见》。 刘新华指出，这对防止利用员工

持股进行利益输送和内幕交易， 规范

信息披露， 打击违法违规行为具有积

极作用。

在谈到如何有效实施员工持股计

划时，刘新华表示，员工持股计划是上

司公司的自主行为， 除实施非公开发

行方案之外，上市公司在《指导意见》

规定框架内实施员工持股计划不需要

报证监会审批， 证监会对员工持股计

划的实施不设行政许可。 是否参加是

员工的自愿选择， 上市公司不得以摊

派、 强制等方式让员工参与员工持股

计划。 上市公司要结合各自特点和条

件，采取多种形式的员工持股计划。

他表示，在《指导意见》整体构架

下，在依法合规的前提下，创新思路、

创新模式，多态势、多模式、多路径实

现员工持股计划对上市公司具有重要

意义。 《指导意见》支持上市公司在法

律、 行政法规允许的范围内通过不同

的途径解决股票和资金的来源， 凡是

符合法律法规都可以成为获得股票和

资金来源的有效途径， 企业可以根据

自身状况采取二级市场购买或公开发

行的方式获得股票。 除了运用员工薪

酬外， 企业还可以在合法前提下充分

利用外部资金，在《指导意见》总体框

架下公司可以采取不同资金组合、不

同的股票来源、不同的管理模式、不同

的退出机制， 以更符合公司自身的特

点和要求。

刘新华表示， 财政部正在起草金

融企业的员工持股计划， 目前在征求

相关意见； 国资委积极研究推进混合

所有制员工持股制度的安排， 证监会将

进一步加强与相关部门和单位的沟通协

调， 积极推动各类员工持股计划的顺利

进行。此外，交易所正在制定员工持股计

划的信息披露要求， 中国结算也在研究

员工持股计划登记结算业务的办理要

求，争取早日出台。

对于市场关心的员工持股计划在税

收方面的优惠安排，刘新华介绍，目前《指

导意见》没有涉及税收减免、税收支持的

措施，但税收支持应该说是员工持股计划

内在要求，应建立起包括税收支持在内的

制度安排，使员工持股计划更加符合国际

惯例，更有效调动员工的积极性。 证监会

一直在积极努力争取，将进一步与相关部

门沟通协调，推进相关工作。

昨日两市高开高走，沪指创出近一年来新高。上证指数表现尤为强劲，盘中最高升至 2267.51 点，并以全日次高位 2266.05点报收，创出 2013 年 9月 12日

以来的新高，涨幅达 1.37%；深成指收于 8043.31 点，升 1.29%；创业板指也有 0.84%的升幅。 两市总成交 3678 亿元，较上一交易日大增 40%。 图为投资者在

杭州一家证券营业部关注股市行情。 （孔伟） 彭春霞/制图

上证指数创近一年来新高


